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昨日，全国政协十一届五次会议闭幕式后，摄影记者们把相机放在广场上为相机“留影”。
本报记者 薛珺 摄“留影”

人大代表建议放开合作建房
认为可使房价便宜40%以上，建议建立合作建房基金
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新京报：你 所 提 到 的
“ 夹 心 层 ”具 体 指 哪 部 分
人群？

叶青：那些政策房覆盖
不到、商品房又买不起的
人，纯粹是根据当地居民收
入水平测算出来的经济概
念，但对这个群体的数量我
没有统计。

新京报：解决“夹心层”
住房的手段有很多，为什么
你主张合作建房？

叶青：按 照 温 州 之 前
的 实 践，个人合作建房可
以省掉融资成本、销售成
本、企业利润和不可预见的
费用等，直 接 使 房 价 便 宜
40%以上。

此外，虽然政府也在大
力推广政策房，但如果能让
民间资本融入进来、让有切
实需要 的 人 投 入 进 来 ，肯
定能极大拉升政策房建设
规模。

新京报：一旦放开了合
作建房，怎么将炒房者排除
在外？

叶青：还需要进一步的
制度设计、细化，但关键是从
立法的角度对《城镇住宅合
作社管理暂行办法》进行完
善，除了让合作建房参与者
们自律外，还需要加强外部
监督，尤其是政府主管部门
在发放产权证等环节进行
审查。

新京报：之前北京、温州
等地也有合作建房的尝试，
但参与者最担心的还是资金
安全，你怎么看？

叶青：我认为在条件成
熟的地区，可以选择经营稳
健、管理规范的信托机构进
行试点，在取得经验后推广，
通过信托的方式保证资金链
的完整，同时也对建房的具
体操作者进行监督，方便参
与者们了解进展。

@温州合作建房发起人赵智强：以前法律对合作建房的规定比较模糊，
不止合作建房的参与者担心资金安全，发起者更担心背上“非法集资”的罪
名。此外，过去实践中为了避免出现炒房者，都要靠合作建房的参与者自
律、组织者自行筛查，但也难免出现纠纷，希望通过立法予以明确。

本报记者 张媛

发起者担心背“非法集资”罪名
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本报讯 （记者吴鹏）
义务献血但为何用血要
收费？面对社会疑问，昨
日，十一届全国人大五次
会议记者会上，全国人大
代表、盐城市疾病预防控
制中心主任沈进进详解
用血收费。他比喻说：

“我们用的自来水来源是
河水，河水不用钱，但经
过处理，就产生了费用。”

沈进进解释说，对没
有从事过无偿献血的人，
用血产生的费用，基本上
是采集、分离、检测、运输
以及储存的费用。

首先是采血费用，包
括血袋，“在江苏，每个血
袋是 35 元钱。”另一部分
为采集费用，包括试管、
皮条、试剂等。

还有一部分是检测
费用，目前，规定检测的
传染病病种主要有五个，
包括乙肝、丙肝、梅毒、艾

滋病等，还有对肝功、血
型等检测。“像血型、转氨
酶、梅毒，江苏核定的收
费是 66 元。乙肝、丙肝、
艾滋病抗体HIV，检测费
用相对比较高，大概在
100-200多元之间。”

同时，在人口比较密
集的地方采血，需要租房
子，夏天、冬天还要有空
调等电费，血液采了以
后，要冷藏，还要分离，要
有专门的设备。

“大概算了一下，加
上检测、采血，还有一些
耗材、设备等费用，江苏
大 概 需 要 210-270 元 。
现在每一个人份的血供
应（收费）220 元，基本上
是成本。”沈进进说，除
此以外，医院还要根据
病人的情况，进行配型、
检测，防止传染病，在临
床用血的时候按照标准
收取。

医院用血收费
只是成本价

人大代表详解“血液成本”，
称每人份血液成本约210-270元

@全国人大代表、国家海洋局局长刘赐贵：去年渤海19-3油田溢油，为什么最高罚款只能20万元？因为这是
法律规定的最高限额。现行的《海洋环境保护法》已不能适应新形势，国务院已将修订完善这部法律列入今年的
工作计划。 据新华社

将修法加强海洋环境保护
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你赞成实施错案追究终身制吗？ 调查来源：凤凰网

1.你认为错案追究终身制有利于纠正错案吗？

C.说不清

A.有利于，因为责任明确了

90.8%

B.不利于，错案纠正的阻力会更大，受害者更
难获得正义

7.4%

1.8%

2.你认为错案追究终身制可以减少错案吗？

A.可以，法官责任心增强，错案会减少

83.4%

B.做不到，不保障法官独立审判，责任追究无意义

15.1%

C.说不清

1.5%

3.你赞成实施错案追究终身制吗？

A.赞成

93.7%

B.反对

4.7%

C.说不清

1.6%
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调查人数：7418人

@国内“合作建房第一人”于凌罡：合作建房的目的只是解决居住需求，
获得一定的收益。但合作建房需要政府推动，在国外则不乏这种例子，商品
房发展到一定阶段，由政府推动合作建房。现在，合作建房遇到的难点是个
人信用不足，具体实施过程中会遇到各种阻力。合作建房还需要解决开发
资质的问题，在这方面与传统房企合作也会遭遇难题。 本报记者 张旭

合作建房要解决开发资质问题

全国人大代表、湖北省统计局副局长叶青昨日呼
吁，尽快修改《城镇住宅合作社管理暂行办法》，建立合
作建房基金，解决城市“夹心层”的住房问题。叶青认
为，暂行办法有些内容还需要细化，并建议将该方法提
升为条例，由国务院发布。

按照叶青的议案，应当通过社会管理创新，鼓励、支持
和规范住房合作社的发展，通过居民之间的互助解决住房
问题，从而消除商品住宅交易中存在的各种争议和矛盾。

而为了加快合作建房进度，他还建议建立合作建房
基金，鼓励居民将资金注入到满足基本居住需求的普通
住宅开发中，既可以疏通民间资金投资需求，又可以解
决住宅建设资金问题。 本报记者 张媛


